

に立って、労働者、中小零細企業者、農林漁業者を含む労働大衆の租税負担を軽減するため、左の要綱に従い、税制改正を主張するものであります。特に所得税免税点引き上げの恩恵に浴さない広範な免税点以下の低所得階層の減税対策を重視し、大衆生活に結びついた大衆酒、砂糖、たばこなど、あるいは入場税等々の一連の間接税の軽減を、対政府重点の争点として、これを推進することをここに宣言をいたしました。そして、私の反対討論を終わる次第であります。(拍手)

○足立委員長 井堀繁雄君。

○井堀委員 私は、民主党会党を代表いたしまして、ただいま提案になつております所得税法一部改正、租税特別措置法一部改正、法人税法一部改正の三案のうち、所得税法の一部改正、租税特別措置法一部改正に対しましては、わが党は反対の意思表示をいたしたいと思うのであります。

簡単に申し上げますが、政府案の所得税法の一部改正につきましては、政府の本年度予算編成の中になります自然増収を故意に過小評価したものと思われるのでありまして、こういう財源から判断をいたしますならば、今日所得税の十五才以上の扶養親属に対する控除を六万円程度に引き上げ、かつ義務教育を受けておる扶養親属に対する義務教育控除一人につき一万円を新設し、また所得税の免税点は五人家族で年収四十二万円程度に引き上げることは可能であることを、われわれは以上の資料から十分判断することができるのです。かような意味におきまして、本案の改正はわれわれの同意をして、

第二は、租税特別措置法の一部改正案は、この租税特別措置法改正法案によって、大企業向けの極端なる減免に対するかなり偏った措置をとっているものと判断されます。たとえば貸し倒れ準備金や価格変動準備金あるいは交際費課税などについて、もつと積極的な措置がとるべきものであると思うのです。はなはだしく大企業に偏重したものでありまして、かかる改正はこの際われわれは同意し得がたいのです。

以上、簡単でありますか、一案に対しての反対理由を申し上げました。

最後に、法人税法の一部改正案であります、不満な点はあります。今日政府の提案しております改正の範囲内におきましては、一応了承を与えることができると思いまして、本案に賛成をいたすものであります。

○足立委員長　これにて討論は終局いたしました。

続いて採決に入ります。

まず、所得税法の一部を改正する法律案及び租税特別措置法の一部を改正する法律案(内閣提出第二四号)の両案を一括して採決いたします。

両案を原案の通り可決するに賛成の諸君の御起立を求めます。

○足立委員長 起立多數、賛成多数であります。本件は原案の通り可決いたしました。
なお、三案に関する委員会報告書の作成等につきましては、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○足立委員長 御異議なしと認めます。よって、さよう決しました。

この種の負担がどうもおかしいけれど、これが済むかもしれないと思っておったわけですが、その後、諸般の事情でどうしても二兆一千億の計画を必要とするということになりましたので、その財源といたしまして揮発油及び軽油引取税に求めたわけでございます。すなわち、揮発油税につきましては、やはり当たり三千四百円、地方道路税を含めまして三千四百円、それから軽油につきましては二千三百円、それぞれ一五%，二〇%の税率引き上げをせざるを得なかつたわけでございます。ただ、これによつて見ましても、小売価格の中に占めるそれらの税金負担率といふものの各国との比較をとつてみますと、揮発油で申し上げますと、改正前で日本は五三・三%，それが改正後で五六・七%でござります。英國におきましては五八・八%，西独が五九%，フランスは七四%。この程度になつてゐる。それで、アメリカは、これは生産国でございますので、もちろん低くございまして三三%程度、こういう国際的な商品でござりますので、税を抜きました価格はどの国でも似ております。従いまして、それらの点を考へ、あるいはその運賃の中に占める比率といふようなものも勘案いたしました。従いまして、二兆一千億の新道路計画を推進するためには、この程度の増税はやむを得ないのではないかということになつた次第でございます。

だ、あるいはそういう無理な二兆一千億円というような立場から、非常に渋たてておったというようなことが、新聞にも報道されたわけです。ところが、自民党は、それだけは選舉公約だからといふので、無理やりに二兆一千億円という膨大な新道路計画を作つた、それを大蔵省に無理やりにのませたところに、私はこの計画の非常な無理があると思うのです。そういう一つの政治的な戦略的な考え方から道路計画を作つて、その財源を特定の揮発油税と負担させるというやり方は、非常に間違つておると私は思うのです。その諸般の事情という局長の今の言葉の中身は、自民党からのそういう強い圧力でやむを得ず二兆一千億円に変更したといふ、そのいきさつを諸般の事情といふ言葉で言っておるのか。それとも、第二の方の、国際的な価格と比較して小売価格中に占める負担割合が比較的低いから、揮発油税を上げてもいいのだ、こういうような引き上げが絶対的に無理がないのだという考え方にして引き上げをしてきているのか。そもそも、諸般の事情で圧力を屈服して、どこかから財源を出さなければ仕方がないという形で、揮発油税の引き上げということにきているのか。その辺のいきさつが非常に問題だと思うのですが、もう少し具体的に御説明願いたいと思うのです。

（）の事実を政治上、経済上、軍事上、文化上、思想上等各方面に於ける影響を論じる。

千億の道路計画、これを前半と後半で
もって均分するという考え方もあるであ
ります。ただ、税制の方から申します
と、その負担が無理であるかどうか、
あるいは経済界に非常に大きな影響を
及ぼすかどうかという点は、これは税
制として当然考えなければならぬ点で
ございまして、先ほど申しましたこと
は、そういう意味から言いますと、
やはり増徴の余地はあるということだけ
はわれわれは言つておるわけでありま
す。政府の税制調査会におきまして
も、その点につきましては、揮発油税
を増税すべきかどうかということは、
これは新道路計画の決定を待つべきめ
るべきことであるが、かりにその必要
があるという結論が出れば、相当程度
の負担力があると認められる、こうい
う答申になっておるわけであります。
今回行なわれました一五%ないし二〇
%程度の増徴であれば、この程度の負
担の増加はやむを得ないのじやない
か、またそれによって及ぼす影響もさ
して弊害も考えられないのじやない
か、かよううに考えております。

質的な国民所得なり國の経済力といふものとの比較の上に立つて、税率は認めなければならぬと思う。そういううの考慮からうと、今回の引上率は充分そういう点の考慮が払われていなかつたと思うのですが、そういう点はいかでですか。

○村正路在圖

日本は国民所得に対する揮発油税の額の中に占める比率とか、そういうたつのだけではなくて、国民所得との比較を考えてみなくちゃいかぬと思います。それでとつてみると、今度改正後のは

負担は一・三%くらいでござります。アメリカは、先ほど申しましたように、税率として比較的低うございまして同じく一・三%，英國におきましては一・九%，西独は一%であります。それからフランスが二・八%，イタリアが二・五%となつておりますて、へん般的に国際的な水準から見て、ますますこの程度のことはしんぼうすべりはなかろうか、かように考えておりま

○武藤泰風
が、諸物価の

の負担率というものを非常に高めてしまふ、そういう心配もあるわけなので、ちょっとと尋ねておきたいのですが、現在在揮発油を使用しておられる消費者の階層層といいますか、業種別といいますか、たとえば農林漁業の中の農林関係がござるくらいのくらい、漁業関係がどのくらい、あるいは比較的小さい商工業がどのくらい、そういう各業種別の消費量、ござるにその金額、そういう点の検討をおこなっておられる、承りておきたいと思います。

○村山省政府委員 今度三十六年度に亘り込みました全体の揮発油の消費数量は六百三十九万キロリットル、こういうふうに見込んでおります。そのうち大部分が自動車用でございまして、それ以外に使われているものは、これは推定でございますが、大体十八万キロリットルくらいと考えております。そのうち農業用が七万キロリットル、その他漁船用であるとか、クリーニング、溶剤、清浄、ライター、えりふき用、モーター、ボート、建設機械用というようなものを合わせまして十一万キロリットルくらいになる、かように考えておるわけでございます。

○武藤委員 ただいまの内訳の金額がどのくらい、そのうちに占める税額がどのくらいあるかをお示し願いたいと思います。

○村山省政府委員 金額の点はあとで計算して申し上げますが、税額で申しますと、全体の税額が、地方道路税を含めまして、今年見積もっておりますのは、揮発油税で千三百八十一億、道路税で二百五十億でござりますから、合計いたしまして千六百三十億程度となつております。そのうち、たゞいまお話をいたしました自動車用以外に使われるものの税額が、四十六億程度くらいであろうと思います。大体五割六分くらいでございますから、これをそれぞれ〇・五六割り返したもののが、その税込みの金額になるわけあります。

○武藤委員 そうしますと、これは局長にお尋ねするのはちょっと無理かと思うのですが、今政府は、減税なり、国民負担を軽減する、国民所得を倍増するのだというような大きな看板を掲げています。

○村山政府委員 今度三十六年度に目
込みました全体の揮発油の消費数量は
六百三十九万キロリットル、こういうふ
うに見込んでおります。そのうち大
部分が自動車用でございまして、それ
以外に使われているものは、これは推
定でございますが、大体十八万キロ
リットルくらいと考えております。そ
のうち農業用が七万キロリットル、そ
の他漁船用であるとか、クリーニン
グ、溶剤、清浄、ライター、えりふき
用、モーター、ボート、建設機械用と
いうようなものを合わせまして十一万
キロリットルくらいになる、かように
考えておるわけでござります。

○武藤委員 ただいまの内訳の金額が
どのくらい、そのうちに占める税額が
どのくらいあるかをお示し願いたいと
思います。

○村山政府委員 金額の点はあとで計
算して申し上げますが、税額で申します
と、全体の税額が、地方道各税を含ま
ずと、全体の税額が、

今後の税
めまして、今年
は、揮発油税で
道路税で二百五

ら、合計いたし
度となつており

いまお話しいたしました自動車用以外に使われるものの税額が、四十六億程度くらいであろうと思います。大体五割六分くらいでございますから、これをそれぞれ〇・五六割り返したものが、その税込みの金額になるわけであります。

ぬようすに施策を講ずる、そう言ひなが
ら、国鉄運賃も上がる、郵便料金も
さらにガソリン税も上がる、医療費も
上がる、国民年金の掛金も上がる、私
の大の授業料も上がる、というような形
で、こういう一連の国民所得倍増論と
は逆に物価が上がるという傾向にある
のに、拍車を加えるようにガソリン税
の引き上げをしたというところに、私
はものの考え方方がさかさのような気が
するわけです。そういう点、主税局あ
たりでは、ガソリン税を上げるとい
うことは、物価の値上げにはね返るか
ら、好ましくないというような考え方
は全く持たなかつたのか。たとえば農
業用に七万キロ程度のガソリンを使
う。それの額税だけでも十五億円にな
る。十五億円だけは農民の負担になる
わけです。しかも、今では、ガソリン
を使用するのは、決して自動車会社と
あるいは観光会社だけじゃなくて、
いなかの農家でもあるいはサラリーマ
ンでも、ガソリンを使用するバイクに
乗つておるわけです。そういう非常に
広範な大衆に使用されるようになつて
おるガソリンといふものの使用度を考
えた場合に、私は、この物価値上げと
の関連の上でガソリン税引き上げを考
えた場合に、この引き上げはどう考え
ても物価値上げにはね返ってくる、こ
う考えるけれども、その点はどう考え
ておりますか。

げておって、物価はできるだけ上がらぬように施策を講ずる、そう言ひながら、国鉄運賃も上がる、郵便料金もさらにガソリン税も上がる、医療費も上がる、国民年金の掛金も上がる、私大の授業料も上がる、というような形で、こういう一連の国民所得倍増論とは逆に物価が上がるという傾向にあるのに、抬車を加えるようガソリン税の引き上げをしたというところに、私はものの考え方がさかさのよくな気がするわけです。そういう点、主税局あたりでは、ガソリン税を上げるということは、物価の値上げにはね返るから、好ましくないというような考え方は全く持たなかつたのか。たとえば農業用に七万キロ程度のガソリンを使う額だけでも十五億円になる。十五億円だけは農民の負担になるわけです。しかも、今では、ガソリンを使用するのは、決して自動車会社とかある、は観光会社だけじゃなくて、

いなかの農家で
ンでも、ガソリ
乗っておるわけ
広籠な大衆に使
おるガソリンと

えた場合に、私は、この物価値上げと
の関連の上でガソリン税引き上げを考え
た場合に、この引き上げはどう考
えても物価値上げにはね返ってくる、こ
う考えるけれども、その点はどう考え
ておりますか。

ろうと思います。
前段の運賃の引き上げになるかどうか、あるいはそれによっていろいろな物価が上がるかという問題でございますが、これは三十二年と三十四年に実は大幅な増税をやっておるわけでござります。そのときの経験で見ますと、三十二年にキロリッター当たり五千三百円の増税をやっておるわけでございました。そのときに小売価格の引き上げになった分は四千八百円でございました。^{五百}五百円はメーカー負担になつておる。しかし、そのとき運賃の引き上げは実際には行なわれずに、一年たましてトラックの分だけが若干上がりました。^{七百}七百円はメーカー負担になつておる。しかし、そのとき運賃の引き上げは実際には行なわれなかつた。ですから、理論的に見ますと、運輸業者がそれを非常に負担したという形になるわけでござりますので、収益率は落ちるはずなんですね。ところが、実際見てみると、その後原油の価格が非常に下がってきた。キロ・リッター当たり二千円くらい下がつております。輸送量が非常に増加しておる。それから道路の整備に伴うコストのダウンによりまして、実際上は全部経済成長によつて吸収されております。従いましてかえつて運輸業者の収益率は上がつた、こういう実例がござります。それから、三十四年は四千四百円の増税を行なつたわけであります。このときは小売価格に一〇〇%響かしたわけです。メーカーは負担しなかつた。しかし、運賃はどうなつたかと申しますと、この四千

を及ぼすか、こういう問題だらうと思
います。それから、農業用につきまし
ては、この引き上げによってどれくら
いの負担の増になるかという問題であ
らうと思います。

前段の運賃の引き上げになるかどうか
、あるいはそれによっていろいろな
物価が上がるかという問題でございま
すが、これは三十二年と三十四年に実
は大幅な増税をやっておるわけでござ
います。そのときの経験で見ますと、
三十二年にキロリッタ一當たり五千三
百円の増税をやっておるわけでござい
ます。そのときに小売価格の引き上げ
になつた分は四千八百円でございま
す。^{五百}百円はメーカー負担になつてお
る。しかし、そのとき運賃の引き上げ
は實際に行なわれずに、一年たちま
してトラックの分だけが若干上がりま
した。バス、タクシーの分は全然運賃
の引き上げが行なわれなかつた。です
から、理論的見ますと、運輸業者がそ

四百円の小売価格の引き上げによっても、運賃は全然改正しておりません。収益率はどうなったかと申しますと、やはりよくなつておるという結果が出ておるわけです。以上の経験から見て、それから最近の石油事情等を考えみてますと、これはわれわれの推測の範囲を出ないのですが、運賃はそんなに上がらないのではないか。上がるなかで、あるいは上がるにしても、これは他の要素を勘案してごく一部であろうといふふうに考えるわけであります。

それで、もしかりに一〇〇%今度税負担が上がった分だけ運賃を上げたらどうなるか、こういう計算もやってみたわけですが、これは運賃の中に占める今度の増税分の比率というものは、揮発油でいいますと〇・八%，軽油の場合一・六%程度であります。が、このくらい上がる。それだけ運賃が上がるのですが、理論的には卸売物価に対しまして〇・〇五%。それから消費者物価については〇・〇一%，一〇〇%運賃が上がるとしてそれくらい響く。しかし、先ほど申しましたよな過去の事例と最近の事情を考えまして、運賃は上がらないか、上がるにしてもごく一部であるうといふことが理論計算上、算出で参ります。だからそれほど響かないのではないかと考えております。

次に、農業等の農業用の機械を使つております分についてどれだけ上がるかといふ問題でございますが、これは水稻の場合の計算でございますが、これもこの増税分によりましてコストのアップは〇・一六%くらいであろう。それで、最近におきます農業の生産性

○武藤委員 税金を引き上げても自動車の運賃にはあまり影響がないとか、農業の方にもそう影響がないと言われますけれども、私は、運賃にはね返つてこの問題としては、ほとんど吸収されるのではないかうか、かように考えておるわけあります。

それから、もう一つは、製造業者が収益率をそれだけ減らして今まで負担をかなりしてきた。しかし、需要が伸び、非常に経済成長がはなはだしかったから収益率はそう減っていない、こういう説明をしております。そこで、もう一つ具体的にお尋ねしておきますが、昭和三十四年に原油の関税が特別暫定措置で二%引き上げられ、それを三十五年には六%引き上げておる。四%の引き上げです。そういう場合に、わずか四%の関税の引き上げですら、消費者に相当の価格でやはり反映しておる。小売価格に相当影響しておるわけです。そういうような点を考えた場合に、消費者が殺倒しておるのである。その陳情書の内容に、製造業者がこの引き上げ分を負担するだろうという見方は、あまりにも甘い。というのは、各業者から陳情書をおくわけにはいかぬという意味の諸重税をされておったのでは、とてもわれわれ業者としては運賃を上げないわけにはいかないし、このままはうつっておいて、二十割をこえておる。こういう

す。陳情が殺到いたしておるわけである。業者がそういうことを言って騒いでおるのは、単なるおどかしであるというような程度にあなたの方は受け取つておるのか。それとも、真剣になるほどガソリン税の引き上げが年々引き続いて、こんなに引き上げられたのである。それでもたまらないから、これは消費者に転嫁するという業者の気持は本物であると受け取つておるのか。そこらへん全額ですけれども、三十二年の場合は、五千三百円のうち四千八百円は小売価格を引き上げております。三十四年はメーカーは負担しなかつたわけですね。従つて運輸業者が負担したといふ形になっておるわけです。しかし、そのときには運賃の引き上げが行なわれなかつたということを見てみると、先ほど申しましたように、三十三年の下期におきましてトラック運賃の一部がその他事情と合わせて引き上げられた。ほかは上げられていない。従つて、運賃が上がりませんから、理論的に言ひますと運輸業者が負担した形でありりますが、実際に収益率はどうなつたかといふと、引き上げ前の収益率よりは、引き上げ後の運輸業者の収益率がよくなつておるということでございまして、これはやはり輸送の増加あるいはコスト・ダウンあるいは原油そのものの価格が下がつてしまつたことによるものであろう、こういうことを申し上げたわけであります。

近東の石油でございますが、これはいろいろございますが、三十二年にはFOB価格で三千九百円から四千七百円、それが、三十四年になりますと、三千四百円から四千六百円、三十五年になりますと、三千三百円から四千三百円、まず三十二対三十四で見ますと、五百円見当のダウン、三十四対三十五で見ますと百円ないし三百円のダウン、こういうことになつておるわけあります。

○武藤委員　はね返りが非常に少ないという見解と多いという見解で、これはいつまで論じても平行線であります。が、あとでまた質問の機会を得て詳しく質問したいと思います。

次の質問は、道路財源を充実するため、特定のこういう業者に、目的税だと称して、揮発油税なら揮発油税だけに多額の負担を負わせて、それで東海道弾丸道路を建設するとか、こういうような形で一つの業者に非常に多くこの負担をかけて、一般財源の租税收入からの負担を非常に少なくしておる、こういう予算の使い方のために税金を上げるという考え方には、おのづから限度があると思うのです。そういう限度は大体どの程度にめどを抑えるべきであるか。今後もっとどんどん交通機関道路を整備しようという場合に、そのたびごとに今のようなシステムで揮発油税を無制限に上げていくといふことはどうてい許されないと思うので、それは一定の限界がなければならぬと思う。そういうめどは一休どの辺に押えておるか。またどの程度に抑えるべきか。また、政務次官は、政治家として、大体こういう財源を捻出するのに、揮発油税という特定の財源に非常

に多くのウェートを占めるほど負担をさせるという財源の出し方、こういうことをあなたは自民党出身の政務次官としてどうお考へになるか。その辺のめどもやはりあなたなりに考へがあると思いますが、その点もお聞かせ願いたいと思うのです。

○村山政府委員 ただいまお話をありました限界は一体どこだというようなお話、これはなかなかむずかしいうございますが、道路整備の財源のうち、こういう特定財源、揮発油税、地方道路税あるいは軽油引取税でまかなつておる部分がどのくらいということは……。

○武藤委員 それはわかつておる。そういう訳で、限界はどの程度かということです。

○村山政府委員 これは、過去の一兆円計画の場合でも二兆円計画の場合でも、そういう財源構成比を見た場合はとんど変わらざいません。従って、その全体の財源のうち、今度特に財源構成が上がつておるのではないかとう点はないものだと考へております。ただ、一体どこまで上げられるかといふ問題は、これは上げる方の具体的な必要性と、果してその負担に耐え得るかどうか、それらまたその諸物価であるいは国民生活に及ぼす影響、こういったものを慎重に考慮しながら、そのときどきの事情を勘案しなければいけないと思いますので、一律に何%と申上げかねると思いません。われわれの考えをいたしましては、一応税としては歳出上も考へねばならぬのでありますが、常識的に、やはり国際負担の線、これが小売価格の中に占める比率、あるいは国民所得の中

に対する比率、こういったものは税制上一つのめどになるだろう。しかし、具体的には、そのときどきの事情によりまして、それがどんな作用を持つかという諸般の事情も十分考慮しなければならぬ。石油の價格、原油の價格が上がる状況にあるか下がる状況にあるか、タンカーの價格、今の運賃の價格が上がる傾向にあるのか下がる傾向にあるのか、そういう周辺の事情も十分考慮の上、その及ぼす影響を読みとらなければならぬ、こんなことを考え方であります。

があるわけです。この決議をあなたはお読みになつたことがありますか。それをまずお尋ねします。

○大久保政府委員 関税部会の決議で
ございまます。が、一般財源の投入額をで
きるだけ増額するとともに、担税力の
限界を十分考慮して、揮発油税及び輕
油引取税の税率を引き上げるべきであ
る、かような決議に相なつておりま
す。

そういう点の負担が、あまりにも特定の、国民の中の一部の人たちに負担が重過ぎる。そういう傾向が非常に強いと思うのです。そういう点について、五ヵ年全体の計画からいっても、国の支出費用は十分の一、本年は十三分の一にすぎない。こういうことは、私はやはり公平なる負担——国民全体の公共資本というか、社会資本とも称すべき道路整備ということに対しても、あまりにも國の考え方方が揮発油税にたより過ぎておる、こういう点を一つ強く指摘しておきたいのです。そういう点について、まあまあ國から出るのは百億

ことを、御承知をいただきたいと存する次第でございます。
はおまた、ガソリン税によつて道路
財源をまかなつていくくといふこと
歐米各国におきましてもその姿を
うるるのでございまして、中には
路費をほとんどガソリン税のみでま
ない、なおそのうちから一般財源の
に繰り入れておる國もあるやに聞き
んでおるわけであります。日本とい
しましても、また日本の国情もござ
ますから、一がいにそのままといふ
御趣旨によつて努力しております
姿は、どうか御了承いただきたいと
する次第でございます。

いかぬと思う。何か財源をほかに求め
る方法はないものかどうか。一時水田
大蔵大臣も、道路公債を発行しようと
いうようなことを、予算編成以前には
ちらはら新聞などでも発表しておった
わけです。ところが、道路公債の問題
もだんだん立ち消えになつて、揮発油
税の引き上げという形で、予算査定の
ぎりぎりごろになつてぱっと引き上げ
が行なわれた。こういう思いつきの税
金の引き上げという態度はけしからぬ
と思う。もつと計画的に長期の見通し
を立て、どの程度まで引き上げ、
どの程度の道路整備ならば合理的であ
るか、科学的であるかということの検
討をなされずに、思いつきで引き上げ
をしたような印象が非常に強いわけで

御答弁を申し上げましたが、大体私も同じような趣旨でございますが、やはりガソリン税は国際的な水準をにらんでいきますと同時に、ガソリンによつて運営しております業態の事業にはね返る率といふものが、事業に対して非常な支障を及ぼすとか、あるいは国民生活に対してそのはね返りが非常な影響があるといったような点は、私どもいたしまして十分考慮を払つていなかなくちやならないと考えますが、一方それによつて道路が整備されていきますことが、経済の成長並びに国民生活向上せしめていくわけでありますから、その辺の両者の見合いによりましてその限界を定めていきたい、さように考えております。

ころに、問題があると思うのです。だから、めどをどの辺に置くか、その引き上げの率を一応どの程度を限界とするかという問題は、そういう決議を尊重するという立場からいければ、たとえば揮発油税の同額程度、あるいは少なくも三分の一程度なり三分の二程度は一般財源の方から回すべきだという趣旨なので、本会議における決議もそういう趣旨なのです。ところが、三十六年度の内訳を見ると、揮発油税が千三百九十八億円、一般国費から出るのは百億円ですよ。十三分の一にしかすぎない。これでは、一般財源から道路整備の方に金を出しておるなんということは言えないわけですよ。こういう形で財源を見つけておって——道路がよくなることは、経済が成長し国の経済力が成長するのであるから、けつこうだというのは同感です。しかし、問題はその金の出し方なのです。少なくとも一千三百九十八億道路整備の金を出すからには、五百億程度の金をやはり一般財源の中から出すべきなのです。

程度でこうなんだと政務次官はお考えになるか、これじゃ少な過ぎるから、もっと上げるようにならなければ、自民党の申し合わせや本会議の申し合せも、どうもあまり効果を現わしていないとお考えになるか、その辺の政務次官のお考えをもう一回お聞かせ願いたい。

○大久保政府委員　ただいま御指摘の点につきましては、私どもも相なるべくば一般財源を投入いたしたい、ということも考えたわけでございまして、一兆円予算で参っておりましたときの計画の一般財源からの支出は三百十七億でございまして、これが全体の中に占める構成比は三・二%でございました。今回二兆一千億に改定いたしました際の、一般財源によつて充当します額は八百五十九億円、約八百六十億円に増額されております。これが全体に占める率は四・一%に増加いたしております。そこで、十分とは申されませぬけれども、一般財源は増加をしていく形において編成をいたしておりますとい

○武蔵委員 バーセンテージがわずか増加されおるから、そういう努力をしておるんだから了としてくれと申しますが、そういう微々たる率が上がつたからといふのは、これは偶然の帰結であつて、当初から一般財源をよけい出さなければならぬなといふ、意識的な立場からの増加だと全然考えられない。というのは、先ほど申したように、五年間全体の計画で一般財源がわずか十分の一ですよ。一カ年間は十三分の一ですよ、負担率が。こんなわざかな一般財源しか負担しないといふ考え方には、どう考へても片っぱだら思ふんで、これはやはり揮発油の取り扱い業者が、これでは、将来、道路整備のためにまた値上げだ値上げだといつて、どこまで上げられるかわからぬじゃないか、こういう不満を抱くのは当然だと思うので、それには一定の限界がおのずからあると思う。そういう限界を考えたときに何かかわる方法はないかということを検討しなければ

るか、科学的であるかということの検討をなされず、思いつきで引き上げをしたような印象が非常に強いわけであります。こういう点は非常にけしからぬと思うのです。

そこで、政務次官にお尋ねするのですが、揮発油税をそのつど引き上げをするということは、もう一定の限度があるから、適当な時期に、道路公債なら道路公債というものを市場で公募するような形で、赤字公債にならぬような形で公債発行に切りかえて、それと揮発油税とを合算をして道路の整備に当たる、そういう考え方を持たなければ、この限界がどこに引けるかということを業者は非常に不安を持っているので、ぜひこの問題についての検討しなければならぬと思うのです。そういう点についてのあなたの見解はいかがですか。

○大久保政府委員 道路公債を出すかどうかというお尋ねでございましたが、月下旬のところ、ただいまのガソリン税並びに一般財源と合わせまして、計画いたしております道路の拡充は可

うことを、御承知をいただきたいと存する次第でございます。

いかぬと思う。何か財源をほかに求め
る方法はないものかどうか。一時水田
大蔵大臣も、道路公債を発行しようと

能であるという見解に立っておりませんので、道路公債を出すという考え方を持っています。

○武藤委員 目下のところは持っていないといふのは当然言えますよ、予算に出でないから。しかし、このままガソリン税の引き上げという形で道路整備を行なっていくという態度は、反省も検討もしないでずっとこのまま続けていくという考え方ですか。

○大久保政府委員 道路政策は長期計画でやつております。五カ年間の財源見通しもかようなガソリン税との見合いで大体可能であろう、かよう判断に立っておりますので、さような公債ということを考えおらないことを申し上げた次第でござります。

○武藤委員 では、ガソリン税との見合いの上でということになりますと、当初一兆八千億の道路整備五カ年計画だったものを、二兆一千億円という膨大な計画に変更した最大の理由は何ですか。

○大久保政府委員 先ほどちょっと長から発言しておったようございまして、道路計画は長期計画を立ておりまして、十カ年間に四兆九千億の道路整備をやつていこう、かような計画を持ってゐるわけであります。それを十年間の年度間にどういう配分をしていくかということは、いろいろな構想が立つて参るわけで、経済の成長はどう見合うかということも入つて参るわけですが、その辺を種々検討いたしました結果、大体第一期五カ年間に四兆九千億のうちの二兆一千億程度は何とかこなせるだろう、かよう

予算構成をとつたような次第であります。

○武藤委員 従来の三十三年から三十年までの五カ年計画の推進状況を調べてみましても、非常に進捗率が低いのです。はなはだしいのに至つては一・九%あるいは二・九%、多いのでも五七%、五〇%というものが大体あります。本来ならば、あと二カ年を残しておりますから、七〇から八〇%の進

捗率を示さなければならぬわけであります。そういう点からいっても、今までの計画ですら遂行率が非常に低いとありますから、七〇から八〇%の進捗率を示さなければならぬわけであります。そういう点からいっても、今までの計画ですら遂行率が非常に低いとありますから、七〇から八〇%の進

響くかどうか。過去の事例等をあげま
き上げにならないか、上がるとしても
ごくわずかであるうという見通しを申
し上げたわけですが、結局今日の日本
の経済成長に伴う輸送の増加、この必
要があればこそ、また道路整備の声が
やかましいわけでございまして、今度
新たにまたこの計画によつて道路が整
備されるいたしますと、いよいよ
もつてその方面的輸送が円滑にいく。
この面からくるコスト・ダウンも考え
られますし、原油の価格並びに運賃、
海上運賃は低下傾向にござります。こ
の辺考えてみますと、広瀬先生のおつ
しゃるほどの心配はないのじやない
か。それから、収益率を考えてみまし
ても、運輸業者の収益率は一般産業の
収益率よりはよろしくございます。
なお、現在トラック運賃は公定の運賃
を割るような形で――これは競争のせ
いでしようが、割るような形で現に行
なわれておるというような点もあわせ
て考えますと、おっしゃるような爆発
的な運賃値上がりがきて、それが大き
く物価に響くというようなことはない
のじやなかろうか、かような考え方持
ておるわけであります。

うものは世界一低いわけで、口の悪いやつが、日本には道路はほとんどない、道路予定地ばかりだということを言うたそりあります。そういうような状態で、おそらく国道の舗装率でも一〇%をこえる程度じゃないか、おそらくまだ二〇%までに至っていないのじゃないか、こういうように思ふわけであります。それで、舗装道路を走る場合と、それから砂利道を走る場合は、大型バス、トラックのたぐいは一キロ当たり二十三、四円の差があります。また小型乗用車等の場合には十七円ぐらいいろいろこれは耐用年数が非常に縮まるとか、あるいはガソリンをよけい食うとか、あるいは自動車がこわれる率が高いとか、そういうようなことで、走行一キロ当たりについてそれだけの損失があるというようなことが、これは道路の専門家が調査をした統計を、二、三年前に私道路問題を調べたことがあって、そういう数字を記憶しているのですけれども、そういうような状況であるわけです。それで、先ほど主税局長もお話しされましたけれども、販売価格の中で占めるガソリン税の割合というのは、日本は引き上げ前は五四%程度であった。諸外国に比べてもまあまあだし、むしろその点では低い、国民所得に対する比率においても大体とんとんじやないか、こういうことを言っているわけですが、日本の業者というのは、非常に悪い道を今日走っておで、完全な舗装道路の上を走っているような場合には、企業の担税力とい

ようなものも、これは高くていいと思います。若干高くても、これは企業として労働者を十分に規定の時間で働かして、しかもそれほど酷使しないで、道を走らしている。そういうことでも適正な賃金を与えるといふような経営も成り立つかと思いませんが、ガソリン税をほか並みにして、そういう税金を取れども、それにはやはり人件費等の極度の節約といふようなのが見られるわけでありますから、そういうようなことで、道路をこれからよくしようという場合に、すでに引き上がった非常にrippaな道路の上を走っている、そういう国々と同じような税率まで持っていく、あるいはそれをこすというようなことで済まされるものかどうか、そういう単純な考え方でそういう実情を考えることが許されるものかどうか、こういう点については、もっと考えなければならなかつたのじゃないか、こう思うのですが、そんな点をどう思いますか。

実際その使用に耐える効用持続年数は、道路が改良されあるいは舗装されれば、それだけ効用持続年数は伸びるわけあります。実際の償却費はそれだけ少なくて済む、あるいは修繕費もそれだけ少なくなる、こういったことで収益率のアップをもたらしてくるのではないか。その点は、むしろ今の道路の状況が悪いからこそ、道路整備計画をやる。それはやがてはそういうコストの面を通じて運輸業者の利益に結びつく問題であり、またそれにによって一般的な輸送量がふえるということも考えられますので、収入の面からも、輸送業者には将来はよくなる要素であろう、かように考えておるわけであります。

ものを投入して、そうしてりっぱなしのを作つて、それからほんとうに企業に相対力が完全に出てくるというときにガソリン税を上げるというなら、話はわかりますけれども、今そういう状態にあって非常に不便をし、大へん損失をしておる業者あるいは消費者といふものに、お前たちは将来これさえ作ればよくなるのだからということでは、今のうちに税金を取り上げるということは、非常に前後しておる政策じゃなきいか、かよう考へるわけです。一兆九千億のうち八百五十九億、四・〇八%、まさに十分の一にもならないわけですね。そういうようなやり方というものは、やはり何といつても国民が喜んで納得できるところとはならない。このことだけははつきりしておると思います。そういう点いかがお考えですか。前後しているのじゃないかと私は思うのです。

は、一九五四年の数字でございますが、道路支出が二千二百三十八億フランに対しまして、約二倍の揮発油税収入。西独は道路支出が二億九千万マルクでありますが、これに対し揮発油税収入が九億七千万マルク、三・二倍でございます。同じく五八年でござりますが、日本の場合は八二%ぐらいになっております。今度の計画で見ますと、特定財源で六二・五%という構成比になつております。この辺を考えてみますと、それは御議論はありますようが、ガソリン税という、成長産業といいますか、新しい実施に対して道路財源としてどこの国でも多くを求めておる、あるいはその余力をもつて一般財源に回しておるというのが、目下のところ世界的の大勢ではなからうか、かよう考へております。

○広瀬(秀)委員 そのような数字はやはり受け取れないでありますて、かつてやはり、今おあげになつたような国々においては、一般財源を相当強力に投入をして、現在の基幹道路といふことで、あとはそれぞれの人口なりあるいは面積なりというようなものに応じて、やはり非常に少ない道路支出になつておると思います。だから、そういうふうな時代があつたからこそ、今そういうガソリン税を取つても国民には苦情が出ないので、こういうことだと思う。これは、やはり先ほど申し上げたように、前後するだらうといふ証明を今あなたがなされたと思うのであります。きょうは関連質問でありますからこの程度でやめますけれども、一般財

源をもつともっと充実させていくといふ点をやはり考慮に入れていただかないと、これは大きな反撃を受けて大きくな狂いを生ずるし、道路計画そのものも今言つたように成らないだらう、こういうことをおそれるので、一つ最後にそれらの問題についての政務次官の御答弁をいただいて、きょうはやめたいと思います。

○大久保政府委員 道路の整備拡充ということは、目下のところ非常な大きな経済成長の上における一つのネットワークでもございます。そこで、これが拡充整備の完遂をいたすことはきわめて重要でございますから、これに対してもござります。そこで、これが拡充整備の完遂をいたしましたことはきわめて重要でございますから、これに対しましてあらゆる必要な財源を調達するということは、きわめて重大でござります。そこで、私どもいたしましては、その道路上最も関係の深いガソリンにこれを求めるまして、しかもそれが質問にお答えいたしましたように、一般財源におきましても、許し得る限度までおきましたこれを投入いたしたいとすればけれども、先ほども武藤さんの御

法人事法の一部を改正する法律案(内閣提出第一二一号)に関する報告書

租税特別措置法の一部を改正する法律案(内閣提出第一四四号)に関する報告書

法人税法の一部を改正する法律案(内閣提出第一号)に関する報告書

〔別冊附録に掲載〕

の配当につきましてはこれを検討していきたいと考えておる次第でござります。

○足立委員長 次回は来たる二十二日午前十時より理事会、十時三十分より委員会を開会することとし、本日はこれにて散会いたします。

午後零時二十三分散会